



Stella Veille et Adrien Wagner sont les arrière-petits-enfants d'Armand Veille. Photos : Hélène Anglesio

80 ans de la Libération, entre fierté et émotion

BORD-DE-VEYLE Une quarantaine de familles des victimes ainsi que de témoins encore vivants des événements de 1944 étaient présents pendant la cérémonie. L'émotion est encore palpable dans l'évocation des souvenirs, même pour ceux qui n'ont pas connu les victimes.

Sur le territoire de la Veyle, 137 personnes ont été victimes des événements de 1944 : résistants, déportés ou civils tués au hasard d'une embuscade. Ce samedi 7 septembre, chacun de leurs noms a été prononcé durant la cérémonie, en présence d'une foule recueillie et respectueuse, qui a tenu à se lever. Parmi ces victimes, 12 ont pu être représentées par leur famille, proche ou lointaine, ou par des témoins dont la plupart ont été réunis par Georges Poncin, historien local.

LES DESCENDANTS D'ARMAND VEILLE

Les plus jeunes représentants de la famille d'Armand Veille étaient ses arrière-petits-enfants, Stella et Adrien. Ils expliquent ce qu'ils ont ressenti pendant la cérémonie : « C'était extraordinaire et c'est vraiment super que l'école soit nommée Armand-Veille. Ce moment a été à la fois triste et joyeux. Nous éprouvons beaucoup d'émotion et une grande fierté envers notre arrière-grand-père. C'est une chance d'être là aujourd'hui avec toute notre famille. On parle souvent de lui, et notre grand-mère Paule Dupuis, sa fille, est une personne formidable, qui évoque beaucoup. Pour nous, c'est un héritage de fierté et un exemple de combativité », témoignent-ils.

UN TÉMOIN DE CROTTET

Jean Pelletier était tout jeune quand ses parents étaient les plus proches voisins de la famille Veille. Il raconte : « J'étais élève à Mâcon et comme mes parents étaient pauvres et ne possédaient pas de véhicule, c'est Armand Veille qui m'emmenait dans sa camionnette au collège. C'était une très belle cérémonie, cela me touche d'autant plus que j'ai pu faire des études et devenir professeur d'histoire. » Sa fille, Françoise Pelletier, en lien avec une autre victime, Yvon Marion de Saint-Jean-sur-Veyle, explique : « Le déroulement était très bien fait, avec une mise en perspective historique très intéressante grâce au récit qui alternait les événements nationaux et locaux. Cela a dû demander un gros travail de recherches. C'est impressionnant ! »

GEORGES PONCIN, MAÎTRE D'ŒUVRE

Georges Poncin a aidé à écrire une grande partie du scénario de la cérémonie du 7 septembre : une heure trente de récits. Il raconte : « J'ai d'abord travaillé sur les témoins de Crottet, cela a demandé cinq ans de recherches. J'ai utilisé les pages blanches et les registres des décès. Ce travail a également débouché sur une exposition et un film de recueil de témoignages. Et peut-être un ouvrage, quand j'aurai du temps... »



Jean Pelletier et ses filles. Jean est un témoin de cette époque. Il était adolescent et voisin d'Armand Veille, qu'il a donc bien connu. Il le décrit comme un homme bon et toujours prêt à aider autour de lui. Armand Veille a été maire de Crottet à partir de 1934. Il est destitué par le régime de Vichy en 1941. Il s'engage dans la Résistance et est assassiné par les Allemands, à Mâcon en août 1944.



Les drapeaux tricolores. Il y en avait beaucoup, tout comme le 7 septembre 1944. Porte-drapeaux et élus portant l'écharpe étaient entourés des sapeurs-pompiers, des anciens combattants et des représentants de l'État et de l'armée. Photo : H. Anglesio

Hommage et souvenirs émus des 137 victimes

BORD-DE-VEYLE Tout le territoire de la Veyle était réuni à Crottet le samedi 7 septembre pour fêter les 80 ans de la Libération. Le point d'orgue d'une année riche en événements.



jeunesse. Un grand moment pour les jeunes de la classe défense du collège de Vonnas. Ils ont eu l'honneur d'apporter les portraits des victimes lorsque leur nom était prononcé. Ces jeunes ont travaillé pendant toute l'année avec leur professeur Olivier Le Guic sur les événements de 1944 et se sont rendus sur les plages du Débarquement, en Normandie. Photo : HA



Symbole. La plaque qui donne le nom d'Armand Veille à l'école de la commune a été dévoilée, après un discours très émouvant de sa fille, Paule Dupuis. Photo : HA



Mémoire. Georges Poncin a beaucoup œuvré pour la réussite de cette cérémonie, réalisant un long travail de recherches historiques. Photo : HA



Récit. Jean-Philippe Løthelais, le maire de Crottet, a exprimé sa fierté de voir la commune de Crottet choisie pour célébrer la mémoire de cet événement. Cependant, le récit a repris tous les événements pour chaque commune de la Veyle en cette triste année 1944. La cérémonie s'est terminée aux monuments aux morts avec un dépôt de gerbe. Photo : HA